

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Martes 15 de Noviembre de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XXI

Núm. 5.943

## Correspondencia particular DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 12 Noviembre

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mío: Desde el pasado sábado puede decirse que Madrid ha sufrido una completa metamorfosis.

A la agitacion politica de pasados dias, á los rumores continuos de crisis y á las murmuraciones de las oposiciones que todos sus esfuerzos se dirigian á demostrar, cosa que nunca conseguian, la desunion de nuestro partido, ha sucedido una calma y tranquilidad que ha desconcertado por completo y puesto de pésimo humor á más de un politico.

El único asunto que por espacio de algún tiempo dió juego, cual era la forma en que habia de admitirse la dimision presentada por el Sr. Bosch, desapareció con la solucion dada por el Sr. Villaverde, no ocasionando ni aún grandes comentarios.

Despues la gente se ha entretenido algo, haciendo cálculos sobre lo que resolverian los Sres. Silvela, Cánovas y Martinez Campos en la conferencia celebrada en casa del primero, y que se redujo á un cambio de impresiones y á estrechar más y más las filas conservadoras, demostrando así que todos esos rumores de rencillas y piques dentro del partido, no pasan de la imaginacion del que los inventa.

Ahora el único caballo de batalla es el haber presentado el Sr. Cánovas á la firma de S. M., el mismo dia en que llegaron á esta los Reyes de Portugal, el decreto convocando las Cortes para el dia 5 del próximo Diciembre, cosa que dicen no debió hacer en momentos tan criticos en que S. M. se encontraba atendiendo con su esquisita galanteria á tan ilustres huéspedes.

Medrado se encontraría el Gobierno si hubiera de prestar atencion á los continuos lamentos de las oposiciones y sobre todo á los infundados ataques de los fusionistas.

No hace aún quince dias que la prensa de diferentes matices, hizo circular el rumor de que el Sr. Cánovas retrasaria todo lo posible la apertura de las Cortes, y sobre el mismo tema se hicieron mil comentarios aglomerando censuras y más censuras sobre el Gobierno.

Hoy se han vuelto las tornas: el Sr. Cánovas como consejero responsable y por considerarlo así benefico para todos, ha recabado de S. M. la Reina el decreto de apertura de Cortes, y las murmuraciones reaparecen pretendiendo bastardear la cosa con suposiciones, que á ser ciertas, convertirian al Gobierno en el ser más egoista y torpe del mundo.

La gran cuestion es encontrarlo todo malo, siguiendo así la escuela de «El Imparcial», que hasta que no se formé un Gabinete con los valiosos elementos de su redaccion, no se salvará el país, ni él se encontrará satisfecho.

Si nuestro ilustre jefe ha solicitado la firma de S. M. es porque así lo demandan las necesidades de la nacion y porque con ello no se dá ni se quita más brillo á cosas que

nunca estuvieron pendientes de asuntos de tal índole, como pretende ver «El Correo».

Los Monarcas de Portugal serian los primeros en reconocer, pues tambien conocen lo que son las intransigencias de los pueblos y los ardides, no siempre legales, de las oposiciones, que hay asuntos de Estado que no admiten demora y sobre todo que por su mucha sencillez no pueden perjudicar en nada la extremada etiqueta palatina.

Conste pues, que en la presente ocasion, como en todas, nuestro jefe no ha hecho más que cumplir una obligacion procurando que S. M. ejercite uno de sus indiscutibles derechos constitucionales, cual es el de reunir las Cortes.

Los Monarcas lusitanos se encuentran cada vez más satisfechos de las deferencias de que son objeto en Palacio y de los entusiastas recibimientos que se les ha venido dispensando desde que pusieron el pié en tierra española.

A su llegada á esta, que por cierto se verificó en esplendoroso dia, empezaron los festejos, que tienen trazas de no terminar para antes que los ilustres viajeros regresen al vecino reino.

El mismo dia presenciaron el desfile de las tropas de la guarnicion ante el Palacio Real, sin que dejara el Rey D. Carlos de hacer demostraciones de entusiasmo cada vez que un nuevo y apuesto regimiento se presentara ante sus ojos. Por la noche se dió en la regia morada un suntuoso banquete de cien cubiertos.

Ayer asistieron á la inauguracion de las Exposiciones, de donde salieron sumamente complacidos, alabando el orden y buen gusto que se observa en las instalaciones.

En la inauguracion se notó alguna confusion, debido á la aglomeracion de invitados, que resultaron muchos más de los que cogen en el edificio de la Exposicion; pero de todos modos el acto resultó brillante.

En todas las instalaciones se obsequió á los Reyes con flores y objetos artisticos y en el salon que ocupan las correspondientes á la Exposicion histórico europea se brindó á los Reyes con un espléndido lunch.

La fiesta musical dada en Palacio resultó de un golpe de vista sorprendente y todas las piezas de concierto de una delicadeza y ejecucion que no se podía esperar más.

La corrida de todos verificada ayer, fué una solemne mascarada, y aquello no se pudo llamar morisco, ni antiguo, ni nada. Hubo toro que soportó una banderilla, prendida al estilo árabe, en un ojo y otra en el rabo.

¿Sería moro el banderilla?

Mañana la gran cabalgata histórica organizada por el Ayuntamiento, que promete ser brillante, pues el nuevo alcalde señor marqués de Cubas, que dicho sea de paso, se propone decretar la cesantia de todo el alto personal del municipio, ha conseguido allanar los obstáculos; de modo que, mañana es día de gala y de no pensar más que en divertirse.

Los aires que llegan de Francia empiezan á ser algo favorables para nuestras relaciones comerciales.

La Comision de la Cámara francesa, encargada de dar dictámen sobre el proyecto presentado por aquel gobierno, relativo al tratado franco-suizo, y en el que aparecen reducidas cincuenta y cinco partidas de la tarifa mínima, ha sido dictaminado favorablemente.

M. Ribot ha declarado que, dicho dictámen podrá ser igualmente aplicado á todas las potencias que en la actualidad gozan de los beneficios de la mencionada tarifa; y como España, en virtud del *modus vivendi*, puede contarse entre el número de ellas, es de suponer se pueda concertar algo, si como se presume las Cámaras aprueban el proyecto.

El gobierno francés ha decidido la completa expulsion de todos los extranjeros conocidos como anarquistas.

La policia, no adelanta un paso en el descubrimiento de los autores del bárbaro atentado de hace pocos dias y del que ya tendrá V. conocimiento.

La prensa sigue acusando al gobierno de poca energia para castigar á los anarquistas.

Se despide hasta el sábado próximo su siempre affm. S. S. Q. B. S. M.

EL CORRESPONSAL.

## La dinamita en París

París 8.

Hoy, á las doce del día, una bomba de dinamita ha hecho saltar el edificio que en la calle de Bons Enfants ocupa la comisaria de policia.

La detonacion fue horrible; todas las casas inmediatas han quedado resentidas, y se han hecho mil pedazos los cristales de todos los edificios situados en una zona de veinte metros.

Pasados los primeros momentos de estupor, dieron principio las investigaciones.

El atentado sobrepuja á todos los cometidos hasta el día.

Las oficinas de la comisaria estaban instaladas en una gran finca, cuyo patio cierra una puerta cochera de gran tamaño. En el patio hay tres escaleras, una á la izquierda próxima á la portería y dos en el fondo. De estas, la de la izquierda es la que conduce á las oficinas de policia.

Casi toda la casa la ocupaban escritorios comerciales.

Cuando llegué al lugar del siniestro, se organizaba el servicio.

Las inmediaciones estaban ocupadas por inmensa muchedumbre, ávida de enterarse de las causas de la explosion.

La emocion en el barrio es grandísima.

Las bombas de incendio llegaban precipitadamente; las ventanas estaban cuajadas de curiosos, y el tránsito por la calle era muy difícil.

Abriéndome paso, logré penetrar en el patio de la casa. El piso se hallaba cubierto de cristales pulverizados y de rectos de escombros.

La construccion de la casa, toda de piedra, era solidísima; han saltado en fragmentos sillares de las paredes, alguno de los cuales pesaban cerca de treinta kilos. Barras de hierro de los balcones cayeron al patio, yendo á clavarse en la pared de enfrente.

Restos de cortinas, trozos de ventanas y montones de ladrillos se ven esparcidos en el suelo, observándose sepultados entre tanto escombros varios miembros humanos. Junto á una enorme viga, se vé, mezclada con barro sangriento, la masa encefálica de una persona.

Un bombero muéstrame, á través de un agujero abierto por la explosion, un cerebro humano enganchado en el aparato de una luz de gas.

La explosion se produjo en la sala de inspectores de la comisaria.

La bomba habia sido colocada en las oficinas de la Compañia minera de Carmaux, situadas en la avenida de la Opera, número 11.

Dos empleados hallaron la bomba, llamaron á los agentes, y un portero de la Compañia la llevó al comisariado.

La máquina infernal quedó depositada en el despacho, y á los pocos momentos se produjo la explosion, haciendo saltar personas, muebles y paredes.

Hasta ahora dicese que hay cinco muertos.

El tenedor de libros y el cajero de la Compañia de Carmaux fueron los empleados que encontraron la bomba, al acompañar á la puerta á un amigo que les habia visitado.

La bomba estaba envuelta en un número de «Le Temps», y tenía la figura de una marmita de forma semiesférica, con la tapadera fuertemente comprimida por una banda de acero, sujeta por dos tornillos, y carecia de mecha. Esta se hallaba aparte, colocada en el quicio formado por la mampara.

El tenedor de libros ordenó á un mozo de la oficina, llamado Garin, que fuera á buscar á los agentes de policia.

Garin volvió acompañado del guardia Cartier, llevando ambos la bomba á la comisaria de la calle de Bons-Enfants.

El comisario se hallaba ausente, encontrándose en el despacho el inspector Faumorin, el secretario Pousset y los agentes Reaux y Tronot.

El agente Cartier se retiró, y el mozo Garin quedó de orden del secretario esperando para prestar declaracion.

Tres ó cuatro minutos después resonaba tremenda explosion, la casa se conmovia cual si fuese á desplomarse, trozos de construccion y sillares enteros se desplomaban con estrépito horrible, llenando el inmenso patio; en toda la vecindad, hasta á distancias inverosímiles por lo grandes, caian hechos añicos miles de cristales como por un ciclón, y la gente, despavorida, se lanzaba á la calle dando gritos de angustia y de terror.

El cuadro que presentaba el lugar de la catástrofe helaba de horror la sangre.

Habia que pasar por el patio para llegar



la escalera, y aquel gran espacio hallábase cubierto de escombros, entre los cuales sobresalían algunos revueltos pedazos de muro, los restos despedazados de ochenta ventanas, mesas, sillas, estufas, pedazos de cortina y de telas ensangrentadas, hierros retorcidos por la violencia de la explosión.

Y atrayendo las miradas por su mismo horror, una manga con galones y un capuchón de «sargeant de ville», huesos llenos de sangre y con restos de carne todavía adheridos á ellos, y una masa de sesos pegada á la pared, distando ocho metros de la sala donde estalló la bomba.

Pasando por encima de aquellas ruinas, llegábase al pie de la escalera, cuyo paso estaba en parte interceptado por la puerta del vestíbulo de la comisaría, que desde arriba había sido lanzada escalera abajo por la catástrofe.

En la sala de agentes, trás de informe monton de maderas hechas astillas, de cristales rotos y de papeles, veíase el cadáver de un «sargeant de ville», tendido boca abajo, con las piernas cortadas y separadas del tronco, desnudas y grises de quemaduras, y el busto cubierto con restos harapientos del uniforme á medio carbonizar.

En el despacho del secretario, el pavimento estaba hundido en gran parte, y en un rincón, sobre lo poco que aún quedaba de suelo, se hallaba Garin, el desdichado mozo de las oficinas de las minas de Carmaux, con el cuerpo partido en dos por la cintura y el tronco, negro, carbonizado, apoyado sobre la pared, como incorporado.

Otro «sargeant de ville» yacía boca arriba, bajo una banquetta, con la mano derecha tapándose la cara, en actitud de defenderla.

Por último, detrás de una mesa hecha pedazos, aparecían una pierna, un brazo y un pie humanos.

Era lo único que quedaba del secretario, quien sin duda tenía en la mano la bomba al estallar esta.

Aquellos restos nadaban en un mar de sangre y carne hecha pulpa mezclada con huesos hechos astillas.

Las paredes, el techo, los escombros, todo estaba manchado de sangre.

En medio de aquella destrucción no había mas que un objeto entero: el reloj, parado y marcando las 12'38.

Por último y para completar el espanto de aquel cuadro, había un detalle que erizaba los cabellos: de la araña del gas pendían, á modo de gas pendían, á modo de guirnalda y festones, porción de tripas sauguinolentas.

Tan pronto como llegaron las autoridades, empezaron á remover los escombros, para buscar si había mayor número de víctimas.

Entre ellos fue descubierto otro «sargeant-de-ville», que todavía respiraba.

Tenía saltados los dos ojos, deshecha la cara y pendiente de delgado pedazo de carne una de las piernas. Esta le fué amputada inmediatamente, aunque los médicos declararon que la operación era poco menos que inútil, porque el herido se hallaba tan grave que era imposible que sobreviviere.

Esta noche, á última hora, he sabido que, con efecto, aquel infeliz ha muerto.

No ha podido declarar ni pronunciar palabra, y con él ha desaparecido el único testigo que quedó con algo de vida después de la explosión.

Hecha la cura del «sargeant-de-ville», los médicos empezaron la fúnebre tarea de ir reuniendo pedazos humanos, combinándolos para ver de reconstituir cuerpos y

proceder á las identificaciones. Pero la empresa resultó imposible, porque faltaban porción de miembros y órganos.

De repente descubrióse otro cadáver vestido de paisano. Quién era aquel hombre fue cosa que intrigó mucho en los primeros momentos. Luego se ha sabido que era un desconocido, preso «in fraganti» por robo.

El presidente del Consejo de ministros y el ministro de Justicia, Mr. Ricard, llegaron al lugar del siniestro en los primeros momentos, viendo el cuadro en todo su horror.

—¡Miserables! ¡Miserables!—exclamó Mr. Loubet cerrando los puños.—¡Ay de ellos si caen en poder de la justicia! ¡Esto pide venganza y Francia la exigirá!

Cuando se hallaban en la comisaría Mr. Loubet y Mr. Ricard, llegó á paso de carga un peloton de agentes de policía, al mando de un cabo, con objeto de formar cordón alrededor del edificio y prestar los auxilios que fueran necesarios.

El cabo creyó su deber presentarse al jefe del gobierno y ponerse á sus órdenes.

Pero al entrar en el que había sido despacho del secretario, donde se hallaba Mr. Loubet, el cabo quedó inmóvil, con los ojos demesuradamente abiertos: luego extendió los brazos y cayó redondo al suelo.

Cuando le levantaron estaba muerto.

La vista de aquel espantoso espectáculo le había producido tal horror, que rompiéndosele un aneurisma, quedó muerto en el acto.

He visitado las oficinas de la compañía minera de Carmaux, donde colocaron la bomba que ha ocasionado la catástrofe.

He interrogado al portero, que es un viejo militar, muchas veces condecorado. Dijo que el mozo Garin, al ir á avisar á los guardias, le previno de lo que sucedía.

Entonces, dijo el portero, al subir al entresuelo, vi un gran paquete redondo, envuelto en un periódico. Corté el bramante que lo sujetaba y desplegué el impreso, que era del día 1.º de junio, cuyo periódico conservo.

La marmita era de hierro, de forma de olla, y estaba apoyada en el suelo por la tapadera.

Cogíla con grandes precauciones; pesaría próximamente cinco ó seis kilos, y la rodeaba una tira de palastro de dos dedos de anchura, que daba dos vueltas, cerrándola herméticamente.

Debajo de la cobertera apercibí un polvo blancuzco, suponiendo que fuera dinamita; para evitar que se derramase, llamé á mi esposa y le pedí una toalla, con la que envolví la marmita.

En esta forma se la llevaron Garin y los agentes á la comisaría.

Dí las gracias al portero por sus noticias, y subí al entresuelo, donde está instalado el escritorio de la compañía.

La escalera es suntuosa, y está magníficamente alfombrada. Las oficinas se componen de una sala de espera, que se comunica con la caja por una vidriera, de la sala del consejo, del despacho de contabilidad, del del cajero y sala de pagos.

Cuando se encontró la marmita, estaban en el escritorio el secretario, el cajero, el encargado de la contabilidad, dos tenedores de libros, el mozo Garin y su mujer, que ignora todavía la muerte de su marido, aunque lo teme cuando se ha enterado de la explosión. La pobre está afligidísima y es penoso verla.

He vuelto á interrogar al portero si ha visto entrar á alguna persona sospechosa. Me ha respondido que es imposible fijarse, máximo cuando en la casa hay otras com-

pañías. un médico, un abogado y dos modistas.

Añadió que no podían chocarle los portadores de paquetes, siendo tan frecuentísimo que con ellos entren y salgan; pero que aquel día no había visto á nadie con un paquete análogo al encontrado en las oficinas de la compañía de Carmaux.

Los funerales de las víctimas no se celebrarán antes del viernes.

Las exequias las costeará el Estado y se celebrarán con inusitada pompa.

No ha sido encontrado hasta ahora resto alguno de la máquina infernal.

Los peritos, sin embargo, teniendo en cuenta lo que dice el portero que la vió al desenvolverla juntamente con Garin, declaran que indudablemente la olla de hierro era una bomba de las que llaman los anarquistas «bomba a renversement», ó sea «bomba de vuelta», y se llama así, porque mientras está en su posición normal no produce efecto alguno, pero estalla á poco de ser colocada boca abajo.

—«Indudablemente—añaden los peritos—la bomba estaba en esta disposición al ser recogida por Garin. Este infeliz y el portero colocaron la olla en su posición normal, para que no se saliera aquel polvillo blanco que dejaba escapar, y así la pusieron en la servilleta y la llevaron á la comisaría, debiéndose á esto que no reventó en el camino. El secretario, ó alguno de los agentes, la volvería boca abajo, sacudiéndola para hacer salir mas polvillo y examinarlo, y entonces se produciría la explosión.»

Tal es la teoría de lo sucedido.

Cuanto á la dinamita que sirvió para fabricar la bomba, créese que procede de la robada hace poco en Roanne.

La indignación pública es tan honda en París, que el procurador general de la república, Mr. Quesnay de Beaurepaire, que ya se distinguió por su energía y su valor cívico cuando el proceso de Ravachol y consortes, ha creído del caso dirigir en persona las diligencias judiciales y la instrucción del proceso, no obstante encontrarse enfermo.

Han empezado ya las declaraciones.

La dirección de la Sociedad de las Minas de Carmaux ha hecho constar que la semana última recibió anónimos amenazándola con terribles atentados á la dinamita si no volvía á emplear á los huelguistas que fueron condenados por el tribunal de Albi é indultados hace pocos días por el gobierno.

El portero de la casa donde fué hallada la bomba ha declarado que le será imposible reconocer la persona que puso la bomba á la puerta de las oficinas de la Sociedad de Carmaux, caso de que sea presa, y que ni aún siquiera puede sospechar si el criminal es hombre ó mujer.

Con efecto, sucede que la casa tiene dos puertas, una que dá á la Avenida de la Opera y otra á la rue Argenteuil. Además, en ella tienen sus establecimientos una costurera de alto rango y una modista de sombreros, y hay otras oficinas además de las de Carmaux.

Hay, por lo tanto, un movimiento constante de personas que entran y salen, y muchas de ellas llevan bultos.

Por ese lado no hay manera de esperar luz.

En la Cámara de los diputados, Mr. Reinach interpeló al gobierno, diciendo: La cámara ha sabido, en extremo emocionada, que la tentativa criminal de esta mañana ha costado la vida á cuatro agentes de policía cuyo celo é inteligencia están por encima de todo elogio. (Grandes aplausos).

Gabriel, diputado socialista, le interrumpe:

—Eso es, dice, una broma. (Fuertes protestas. Esa interrupción es una indignidad.)

Floquet, que preside, agita rudamente la campanilla, y exclama:

—Esa interrupción está por encima de toda censura. (Aplausos en toda la Cámara.)

El presidente del Consejo, Loubet, sube á la tribuna y refiere con extensos detalles lo accedido en la explosión, concluyendo con estas palabras.

—Hemos vuelto al estado de la barbarie.

Conde de Bernis: Ved aquí á lo que conduce el dejar pasear la bandera roja en Carmaux. (Sensación.)

Loubet: Yo rechazo, en nombre del gobierno y de la república, esas afirmaciones y esos crímenes, indignos de toda nación civilizada, y que, de reproducirse, serían bastantes á deshonorar el país que los soporta.

El gobierno guarda en cuanto es humanamente posible la seguridad pública. Es injusto acusarle de debilidad.

Ningún partido político puede asumir la responsabilidad de estos hechos.

Los que escitan á cometer tales actos y fomentan el celo de las personas apasionadas que sufren, y á quienes fácilmente se les lleva á pasar de los límites legítimos, asumen gravísima responsabilidad.

Es menester adoptar medidas contra esa especie de apostolado y contra esas misiones de propaganda por el interior del país. (Protestas de los radicales comprendiendo Clemenceau y Pelletan la alusión á su viaje á Carmaux.)

Los que proceden de buena fe, se equivocan creyendo defender los intereses de la república.

El gobierno aplicará implacablemente las leyes.

M. Delafesse, diputado de la derecha, presenta una orden del día en que declara que la debilidad del gobierno es un pliego social.

Le invita á abandonar el puesto de los ministros, porque deben saber gobernar.

El presidente del Consejo pide que se proceda inmediatamente á votar.

El diputado socialista M. Ferroul exclama:

—Algunos representantes del país fueron á Carmaux, mas no para incitar al desorden y á la violencia.

Rechazo en nombre de los socialistas las insinuaciones de M. Loubet.

M. Loubet.—Lo extraño es que se asocien con los que cometen actos criminales aquellos que los reprueban, como todo el mundo.

El conde de Maille.—¿Por qué no proponéis la amnistía?

El príncipe de Leon.—La responsabilidad del crimen de hoy incumbe á los políticos que toleran actos como los de Carmaux é indultan á los delincuentes por tentativa de asesinato contra el director de las minas.

M. Loubet plantea la cuestión de gabinete, anunciando que se retirará si no goza de la confianza de la Cámara.

La orden del día, aceptada por el gobierno y expresando la confianza de la Cámara ha sido aprobada por 359 votos contra 94.

#### ENTIERRO DE LAS VÍCTIMAS

París 11.

A las diez de la mañana la aglomeración de gente hace difícil por la plaza el tránsito público.



La multitud se desborda por las aceras contenida por los guardias.

Muchos se agolpan en los alrededores del pórtico de la catedral.

Los balcones de la prefectura están cubiertos de colgaduras negras con iniciales y adornados con banderas tricolores.

Delante de la iglesia se hallan formadas en fila cinco severas carrozas.

En las ventanas del de Dieu se apiñan los enfermos, practicantes y enfermeras.

También los tejados se ven coronados de gente.

Hace una niebla muy densa que da un marcado tinte de tristeza al imponente cuadro.

Los faroles se encuentran encendidos mientras se efectúa la ceremonia religiosa; el Consejo municipal recibe á los invitados en los tres salones de la prefectura, cubiertos de negras telas, dándose al acto un carácter puramente civil.

Al mismo tiempo, en el interior de Notre Dame se celebran los funerales con gran solemnidad.

La nave central ostenta cubiertos sus muros con luctuosos cortinajes.

En el centro se ven, alineados frente al altar mayor, los cinco catafalcos.

La misa cantada terminó á las once y cuarto.

A ella asisten las familias de las víctimas, un ayudante de Mr. Cornot, en representación del jefe del Estado; el presidente del Consejo de Ministros, monsieur Loubet; Mr. Ricard, ministro de Justicia y Cultos, y las delegaciones oficiales.

Terminada la ceremonia, colócase los feretros en las carrozas, que atraviesan la plaza, organizándose el fúnebre cortejo delante de la Prefectura.

A las once y media se puso en marcha el cortejo por este orden:

Pelotones de policía á pie y á caballo; tres grandes coronas de la Prefectura, del Ayuntamiento y del Consejo general.

Después los ministros, el prefecto, los concejales en cinco carrozas, seguidas cada una de las delegaciones de las comisarías y de los amigos de las víctimas. Seguidamente va Mr. Faumaurin con una corona de la policía de Lyon.

Siguen cinco coches de duelo con las viudas de las víctimas y veinte coronas costeadas por la policía de otros tantos distritos, llevadas en andas por varios agentes.

Luego veinte pelotones de guardias de otros tantos distritos; la policía secreta, con M. Goron á la cabeza; las delegaciones de los gendarmes y el grupo de invitados. Entre ellos figura el consejo de la compañía de Carmaux, con M. Reille; y por último, una larga hilera de coches.

Llegados al cementerio, colocaron los cinco féretros en unas andas entutadas, alrededor de las cuales se agrupó la comitiva. En las andas se depositaron también las coronas.

M. Loubet pronunció un discurso, en el cual censuró de un modo enérgico el atentado.

«Es un deber y un derecho—añadió—defenderse y castigar tan horrible impiedad para lo cual es indispensable el concurso de todas las personas honradas.

»Ellas han muerto como soldados heroicos al pie del cañon.

»Ni el gobierno ni el pueblo de París olvidarán á las familias de las víctimas.»

M. Loce, prefecto de la policía, dedicó un discurso ha hacer un elogio á las víctimas.

«El atentado—dijo—no atemorizará á la policía, que está dispuesta á perseguir y á castigar á los culpables.»

M. Ganton, presidente del Ayuntamiento, saluda á las víctimas, dirigiéndose á las autoridades, terminó diciendo:

«Es necesario que procedais con la energía que el país desea.»

Después fueron enterradas las víctimas y se disolvió el cortejo.

## Gacetilla

La Sección de Magistrados llegada hoy á esta ciudad para entender en las causas que han de verse durante el actual cuatrimestre, se compone de los señores siguientes: Ilmo. Sr. D. Joaquín de Errazquiz, Presidente de Sala de la Audiencia del Distrito; D. Sotero Bonifaz y D. Eduardo de Angulo, Magistrados, y D. Domingo Manzanera, Teniente Fiscal.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», recibido por el correo de hoy, inscribe la Real orden mandando se traslade á Palma la Brigada Topográfica de Ingenieros Militares, que por espacio de algunos meses ha residido en esta ciudad para el levantamiento de planos.

Regularmente saldrá para su nuevo destino dentro breves dias.

Por telegrama del Sr. Massimini fechado ayer en Milán, nos consta que la Compañía de ópera que era esperada el jueves en esta, no pudo salir anteayer de aquella ciudad, por falta del barítono y coristas, y que lo efectuará el domingo próximo.

El día 12 del próximo Diciembre á las doce del día en el despacho del Gobierno civil de esta provincia se verificará subasta para contratar los acopios de piedra triturada para conservación durante el presente año económico de las carreteras de esta Isla que se expresan á continuación juntamente con los tipos señalados á cada una de ellas.

	Pesetas
De Mahon á Villa-cárlas	500'25
De Mahon á Ciudadela por Mercadal	5.677'32

Por la Administración de Contribuciones se dirige un recuerdo á los Ayuntamientos de esta provincia que no han enviado á dicha oficina la certificación que acredite detallada y separadamente en cada trimestre todos y cada uno de los pagos que han verificado, para que lo efectúen antes del 20 del actual. En caso contrario quedarán incurso en las multas que previene la legislación vigente.

En el vapor «Nuevo-Mahonés» han llegado hoy á esta Plaza el Sr. Coronel de Carabineros D. Manuel Alvarez Campana, acompañado de un Comandante y un Capitán del propio Cuerpo, al objeto de pasar la correspondiente revista á la fuerza de su Instituto en esta Isla; y el Comandante de Infantería D. Ricardo Perez Barrios, destinado á la Penitenciaría militar de la Fortaleza de Isabel II.

Ha sido nombrado aspirante de segunda clase de esta Administración Depositaria de Hacienda, con el carácter de interino, D. Pedro Sintés Pons, cesante por reforma en dicho Ramo y por haber renunciado dicho cargo el que lo desempeñaba.

Hoy han ingresado en la Cárcel de este partido dos individuos por insolvencia en hacer efectiva una multa que les impuso la Delegación del Gobierno de S. M.

La Diputación Provincial de acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Fomento, ha desestimado una instancia presentada por D. Francisco Olives Ibañez en la que solicitaba una subvención para seguir el estudio de la pintura.

En el sorteo celebrado en Madrid el día 10 del actual han obtenido premio de 800 pesetas los billetes números 719, 1184 y 6782 despachados en el estanco de la calle de la Arravaleta; y con iguales premios los billetes números 3976 y 6772 despachados en la Administración del Sr. Hernandez.

El oro español en la Habana el 28 de octubre se cotizaba de 256 3/4 á 257 pesos billetes por 100.

Cambios más firmes, no cotizándose muy altos: sobre los Estados Unidos, á corto plazo, á 10 1/4 oro premio; sobre Londres, á 19 3/4 premio.

Relacion de los pasajeros llegados hoy de Palma á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

D. Ignacio Forteza; Santiago Maspoeh; Agueda Meliá; Teresa Vives; Juan Cuff; Joaquín Errazquiz; Sotero Bonifaz, Eduardo de Angulo; Luis Alier; Domingo Manzanero; Bartolomé Magrover; Pedro Picornell; Antonio Salord; 4 Jefes, 1 esposa, 4 hijos y 1 soldado.

### «BOLETÍN OFICIAL» DE LA PROVINCIA

Orden público—Circular encargando á los Sres. Alcaldes, fuerza de la Guardia civil y agentes de vigilancia la busca y captura de Manuel Oro Garavillo, natural de Cádiz, vecino de la Coruña, de 29 años de edad, casado de oficio quinquillero, y la de Juan Martín Ruiz, natural de Villanueva de la Serena, de 25 años de edad, soltero, pelo y barba negros y oficio quinquillero, fugados de la cárcel de Laredo en 3 del mes actual, y en caso de ser habidos serán puestos á disposición del Sr. Gobernador de esta provincia.

## Alcaldía de Mahon

### QUINTAS

Dispuesta por R. O. de 18 Octubre último la formación de la estadística correspondiente para la requisición militar de ganado proyectado por el Gobierno, queda abierta en la Secretaría de este Ayuntamiento un Registro especial en el cual los propietarios de animales de raza caballara, mular, asnal y vacuno deberán hacer inscribir los que poseen dentro del plazo de diez dias.

Recomiendo la mayor puntualidad en el cumplimiento de este servicio á fin de evitarme la adopción de medidas coercitivas.—Mahon 15 Noviembre 1892.—Juan Orfila.

### Noticias marítimas

#### VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Habana» salió de Santiago de Cuba el 10 para La Guaira.

El «Baldomero Iglesias» salió de Málaga el 10 para Meilla.

El «San Francisco» salió de la Habana el 10 para la Coruña.

El «Alfonso XIII» salió de Cádiz el 10 para Santander.

El «Antonio López» salió de Cádiz el 10 para Puerto-Rico.

El «Reina M.<sup>a</sup> Cristina» salió de la Habana el 10 para Puerto-Rico.

El «Méjico» salió de New-York el 10 para la Habana.

El «San Ignacio» salió de Singapore el 11 para Manila.

El «Ciudad de Santander» llegó á la Coruña el 21 procedente de Cádiz.

El «Isla de Panay» salió el 11 de Barcelona para Port-Said.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 14.—7'20 n.

Ante un inmenso gentio se han verificado hoy las carreras de caballos organizadas en obsequio á los Reyes de Portugal á las que han asistido estos y la familia real.

El nuevo Alcalde de esta Corte se propone introducir grandes economías en el Ayuntamiento, disminuyendo el personal y rebajando el sueldo de muchos empleados.

Madrid 14.—7'25 n.

El marqués de la Habana sigue en estado grave.

Se ha confirmado la existencia de la grippe en Santiago de Galicia, de generando en fiebre tifoidea de carácter benigno.

El Rector de aquella Universidad ha autorizado á los estudiantes para que no asistan á clase.

Madrid 14.—9 n.

La prensa monárquica censura las comparaciones que han hecho algunos periódicos al ocuparse de la Reina de Portugal.

Los médicos que asisten al marqués de la Habana temen un desenlace funesto.

Madrid 14.—9'20 n.

En la reunion anarquista verificada en París uno de los concurrentes glorificó el último atentado de dinamita, y mientras unos aplaudian al orador otros protestaban en contra, terminando la reunion en una batalla que dió por resultado espantosa confusion y varios contusos.

Madrid 14.—9'25 n.

El ministro de Hacienda ha estimulado á sus compañeros de Gabinete á que despachen pronto los presupuestos parciales de sus respectivos ministerios.

Créese que los Reyes de Portugal se detendrán algun dia más en esta Corte.

El sábado habrá Consejo de ministros.

Créese que mañana estallará la crisis en el Gobierno francés.

El Ayuntamiento ha invertido treinta mil pesetas en los festejos del Centenario de Colon.

Madrid 14.—10'26 n.

La funcion de gala que se dá esta noche en el Teatro Real es brillantísima.

A las ocho y media ocuparon los Reyes el palco de gala, colocándose en el centro los Reyes lusitanos: el Rey D. Carlos daba la derecha á la Infanta Doña Isabel, y la Reina Regente se colocó á la izquierda de la Reina Amelia.

El Teatro ofrece un aspecto deslumbrador.

## Hallazgo

En esta imprenta se halla depositado un zapato á medio concluir que se ha encontrado por las calles de esta ciudad. Dando mas señas será entregado.



COTIZACIONES

Barcelona 14.—4'20 t.	
4 por ciento Interior.	68'50
4 por ciento Exterior.	73'15
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	106'40
Id. id. id. 1890	97'50
Banco Hispano-Colonial.	83'40
Ferro-carril de Francia ex-cupon	27'25
Ferro-carril del Norte	38'55
Id. de Orense.	11'00
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'75
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	63'75
Obligaciones C. Traslantica.	00'00

**Empeños del Casino Mercantil**  
 Interior. . . . . 20 rs. vn. paga alcista.  
 Exterior. . . . . 0 rs. vn. paga alcista.

Madrid 14.

4 p. Interior contado.	68'40
4 p. Exterior	73'30
4 p. amortizable.	77'65
Billets. Hipos. de Cuba.	106'05
Acciones Banco España	363'00
Londres 90 dias fecha	00'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sta. Gertrudis y S. Eugenio primer arzobispo de Toledo mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Nazaret en el Cármen.

Santo de mañana

Sta. Lucia de Narni y Sta. Inés de Asis virgen.

Movimiento del Puerto

Entrados el 15

De Palma vapor «Puerto-Mahon» capitán D. José Caldés con 19 trips. 24 pasajeros efectos y la correspondencia.

Despachados el 15

Para Ibiza laud «Santísima Trinidad» patron Bartolomé Mari con 6 trips. 6 pasajeros ladrillos y efectos.

Para Barcelona vapor inglés «Wansbeek» Cap. Mr. Thomas Jones con 20 tripulantes y trigo

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 2 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 19 de Noviembre de 1892.

Ha de constar de 32 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas distribuyéndose 1602 premios importantes 1.120.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
1 de	20.000
1 de	10.000
15 de 3000	45.000
1180 de 500	590.000

99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 140.000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 70.000 pts. 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obten-

ga el premio de 35 mil pesetas 49.500  
 99 de 500 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 20.000 pts. 49.500  
 2 apróx. de 3.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 6.000  
 2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 4.000  
 2 id. de 1.000 para el premio tercero 2.000

1602 1.120.000  
 Mahon 11 de Noviembre de 1892.-El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Subasta

El día 18 del próximo Noviembre; á las 10 de su mañana, se venderán en licitación verbal siempre que la postura sea del agrado de su dueño, tres campillos situados en el paraje denominado Lloc Nou del distrito de San Luis, dos de ellos contiguos á la carretera de San Luis.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, advirtiéndose que la subasta de cada uno de dichos campillos se verificará por separado.

QUINTAS

A LOS MOZOS COMPRNEDIDOS EN EL PRESENTE REEMPLAZO REDENCIONES Y SUBVENCIONES EN METÁLICO

Por 875 pesetas, licencia del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 pesetas.  
 Por 175 pesetas, licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.  
 Por 125 pesetas, subvencion, 1.125 pesetas.

La Sociedad Mompó Hermanos y Compañía, domiciliada en Valencia, que procura antes que todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia desecha en absoluto la sustitucion, y solo se dedica á la Redencion á metálico, recibiendo el mozo asegurado la licencia de redencion á las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvencion de 1.125 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por 125 pesetas, porque siendo fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio citado sin el menor gasto.

Para más detalles dirigirse al representante en la Isla de Menorca de los señores Mompó Hermanos y Compañía, DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ, Arravaleta, 3, Mahon.

Para vender

Con ventajosas condiciones lo está la casa de la calle del Cos de Gracia núm. 30. En la misma informarán.

Para alquilar

Lo están las espaciosas cámaras del almacén núm. 28 de la Rampa de la Abundancia. Cos de Gracia 30 informarán.

Nodriza

Hay una de 22 años de edad, leche de 2 meses que desea encontrar criatura para amamantar.  
 En esta Imprenta darán razon.

Nodriza

Hay una en Mallorca de 20 años, leche de dos meses, y desearía pasar á esta. Informes, Cos de Gracia 39.

CALENDARIOS AMERICANOS PARA 1893

se ha recibido un elegante surtido.

BLOQUES DE COCINA

para 1893 á 25 céntimos de peseta uno.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 30

AVISO

A LOS OFICIALES ZAPATEROS

TINTA LEGÍTIMA AMERICANA

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

Tinta Americana,

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demas tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquellos á esta su casa, tenemos la satisfaccion de ofrecerles la legítima

Tinta Americana

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán

Tinta legítima Americana,

con la cual alcanzarán un tinte negro abrigantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho líquido se obtiene un brillo permanente, bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato

Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

Tinta Americana,

que reune, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto más ventajosa al par que más económica.

Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca.

8, NUEVA, 8. MAHON



D.ª JUANA ANDREU Y HERNANDEZ

HA FALLECIDO

á LAS 10 Y MEDIA DE ESTA MAÑANA

á la edad de 83 años

E. P. D.

Su desconsolado hijo, hija política, hermanos y demas familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro tendrá lugar mañana miércoles á las diez de la misma.

Casa mortuoria, calle de Prieto y Caules, número 35.

Mahon 15 Noviembre 1892.

SULFATO DE COBRE

Lo hay á pesetas 0'75 el kilo, y tomando partida á 0'65 id., en la

DROGUERÍA DE MORILLO Y ESCUDERO

4, PRIETO Y CAULES, 4. MAHON.

FORTEZA

Ha llegado á esta ciudad el conocido platero mallorquín D. Ignacio Forteza portador de un rico surtido de alhajas de oro de acreditadas fábricas extranjeras. Pasará al domicilio de las personas que lo solicite, dando aviso en el Hotel Bustamante donde se hospeda.

AVISO

En el almacén núm. 3 de la Cuesta de la Abundancia (cuesta vieja), se vende VIÑO bueno de mesa á 30 céntimos de peseta el litro.

También se encontrará SAL de Ibiza á 1 peseta los 10 kilos y á 10 pesetas sacco de 100 kilos, frente el Almacén del Rubio.